



**50 años trabajando por el derecho**

**a la salud de todas las personas**

## **INFORME NARRATIVO Y ECONÓMICO**

# **Albergue “Las golondrinas” para mujeres víctimas de violencia (Nicaragua)**

**(Fase final de edificación del complejo con la colaboración de la Fundación Galenus Auriensis y el Colegio de Médicos de Orense)**

## CONTENIDO

INTRODUCCIÓN.....	3
VALORACIÓN DE LOGROS, OBJETIVOS, ACTIVIDADES DESARROLLADAS Y RESULTADOS.....	4
DIFICULTADES ENCONTRADAS.....	6
CONCLUSIÓN.....	7
MEDICUS MUNDI CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO EN MANAGUA .....	8
ARCHIVO FOTOGRÁFICO.....	11

## INTRODUCCIÓN

El proyecto “Albergue Las Golondrinas” pretende fortalecer los servicios de atención a mujeres víctimas de violencia, creando un espacio temporal seguro para usuarias que atraviesan una situación de violencia doméstica crítica; el albergue ofrece servicios estructurados con un enfoque integral y con perspectiva de género, facilitando el inicio de procesos de emancipación y la interrupción del ciclo de la violencia. En esta fase final del proyecto de construcción y equipamiento del albergue “Las golondrinas” las intervenciones estuvieron orientadas a garantizar la creación de una infraestructura adecuada capaz de garantizar unas óptimas condiciones psicofísicas para las mujeres y sus hijos/as, asegurándoles un espacio digno y seguro de acogida temporal, que favorezca la toma de conciencia personal y colectiva con el fin de promover la autonomía de las mujeres y la apropiación de sus derechos. A su vez se trata apoyar el inicio de un proceso de toma de decisiones y dotar de los instrumentos necesarios para construir una vida libre de violencia. Además, el proyecto busca ofrecer atención integral en las áreas de necesidades básicas, apoyo emocional y psicológico, salud y protección legal, social, productiva y reproductiva, y contribuir a la coordinación interinstitucional y de redes de lucha contra la violencia doméstica, a fin de optimizar los recursos destinados a visibilizar, prevenir y atender este problema.

El presente informe detalla las actividades ejecutadas en pro de los objetivos y del alcance de los resultados del proyecto en esta tercera fase, desarrollada gracias a la financiación de la **Fundación Galenus Auriensis**, el **Colegio de Médicos de Orense**, la **Agencia Asturiana de Cooperación** y el **Ayuntamiento de Siero**, y en la que se llevaron a cabo las tareas de finalización de la edificación del albergue “Las Golondrinas”.

## VALORACIÓN DE LOGROS, OBJETIVOS, ACTIVIDADES DESARROLLADAS Y RESULTADOS

**OBJETIVO:** La finalidad de este proyecto es el fortalecimiento en los servicios de atención a mujeres víctimas de violencia de género. Así, mujeres y niños/as del Barrio Acahualinca, y sectores aledaños que necesitan romper el círculo de violencia crítica cuentan con un espacio seguro de protección gratuito y servicios estructurados con un enfoque sistémico integral y con perspectiva de género. En este sentido hemos encaminado nuestras acciones según los montos de financiamiento obtenido hacia la finalización de la edificación de la infraestructura, siendo dicho producto: un salón multiusos, consultorio médico y psicológico (123,86 metros cuadrados), un salón de uso infantil y convivencia social (98,92 metros cuadrados), 316,25 metros cuadrados de aparcamiento y circulación, y el enverjado de 54 ventanas y 26 puertas para aumentar la seguridad del complejo; finalmente se han construido portones de la bodega e ingreso principal del edificio. Tanto el salón multiusos como el salón recreativo infantil tienen paredes de loseta con acabado en plasterbond, ventanas con marco de aluminio, persianas de vidrio y puertas de metal. Aunque con algo de retraso sobre las fechas previstas, se está finalizando igualmente la construcción de los 12.63 metros cuadrados correspondientes a la caseta de control y el depósito de residuos sólidos.

**RESULTADOS:** Se han mejorado las condiciones psicológicas y físicas de las usuarias, favoreciendo la toma de conciencia individual y colectiva; autonomía y apropiación de los derechos de las mujeres que han sufrido violencia de género y son atendidas en el albergue “Las Golondrinas”.

**DESCRIPCIÓN DE ACTIVIDADES REALIZADAS Y LOGROS ALCANZADOS:** Actualmente Nicaragua cuenta con ocho albergues de protección a mujeres víctimas de violencia. De acuerdo con el Diagnóstico realizado por la Unidad de la Mujer en el Desarrollo del Banco Interamericano de Desarrollo, dichos albergues no presentan las condiciones de habitabilidad, sobre todo por las condiciones de hacinamiento y falta de intimidad de sus ocupantes. Los informes mostraron la necesidad de contar con espacios mínimos por familia, campos de recreo y ambientes

que permitan proporcionar atención educativa a los niños y niñas durante la permanencia en el albergue. Todas estas cuestiones han sido tomadas en consideración, y por tanto integradas en la construcción de “Las golondrinas”. Para alcanzar los resultados esperados se realizaron las diferentes actividades previstas en la identificación del proyecto:

***Edificación del 100% de la infraestructura con unas condiciones óptimas de habitabilidad, lo que incluyó el desarrollo de diversas acciones, a saber:***

- Mantenimiento y cuidado de los árboles y área verde del entorno del albergue.
- Transferencia y depósito de materiales sólidos al basurero municipal.
- Supervisión de las actividades de construcción.
- Construidos un salón multiuso, un consultorio médico y psicológico de 123,86 metros cuadrados.
- Un salón recreativo infantil y de convivencia social de 98,92 metros cuadrados.
- 316,25 metros cuadrados de parqueo vehicular y circulación.
- Enverjado de 54 ventanas y 26 puertas, así como portones de la bodega e ingreso principal del complejo viviendas-albergue, con el objetivo de aumentar las medidas de seguridad y protección de las usuarias.

Además, otras actividades fueron desarrolladas a través del personal cualificado del Centro de Promoción y Desarrollo de las Mujeres Acahualt (nuestra contraparte local), la Comisaría de la Mujer y el Policlínico Francisco Morazán, a saber:

***Diagnóstico y evaluación de los casos de violencia contra las mujeres.***

***Brindar atención en seguridad, jurídica, psicológica y médica a mujeres que son víctimas de violencia.***

***Brindar un servicio de apoyo familiar para la atención de hijos e hijas de las mujeres víctima de violencia.***

***Informar, sensibilizar y divulgar sobre salud sexual y reproductiva, con énfasis en VIH/SIDA, prevención de cáncer de mama y cervical.***

El trabajo en red con otras entidades de la zona es esencial, habiéndose

desarrollado en este ámbito las siguientes actividades:

**Participación activa en la Red de mujeres contra la Violencia.** PRODEMUNIA (ACAHUALT) forma parte de la red de albergues, con lo que hemos podido consolidar nuestros conocimientos y técnicas para un correcto manejo y funcionamiento de “Las Golondrinas”. Además hemos contribuido a fortalecer la red de albergues de la República de Nicaragua con una incidencia positiva al generar una infraestructura sólida y segura que facilite el acceso a mujeres en situación de violencia doméstica crítica y a sus hijos/as menores de edad; en el contexto actual en Nicaragua ocho mujeres mueren por violencia doméstica al mes. En este sentido, “Las Golondrinas” fortalecerá la infraestructura disponible para ejecutar las medidas judiciales de protección y seguridad de las víctimas de violencia.

**Se realizaron diversas reuniones para el diseño del Plan Estratégico institucional, así como para definir la composición grupal de la estructura organizativa de la institución y su funcionamiento para incluir la casa de acogida en su organigrama.**

## DIFICULTADES ENCONTRADAS

No ha sido posible hasta la fecha el enlace a la red sanitaria de aguas negras, que era una de las acciones previstas (la conexión hídricosanitaria a la red oficial de la Empresa Nicaraguense de Acueductos y Alcantarillado), por dificultades burocráticas y financieras con dicha empresa. Sin embargo, se sigue trabajando en la consecución de esta acción.

Además, en el transcurso de las obras se produjo el robo de diversos útiles de construcción y materiales destinados a la finalización del complejo “Las golondrinas”, a saber; en total, cinco puertas, un inodoro y un lavamanos. La denuncia pertinente fue interpuesta en la sub estación del distrito 5 de la Policía Nacional. Dados los hechos, las actividades de construcción fueron paralizadas por un período de tres meses para el desarrollo del proceso de investigación, en el cual se logró identificar a los presuntos ladrones, pero no se ha dado con su paradero. En cualquier caso, este lamentable incidente, así como el proceso de investigación posterior, hicieron que las obras

sufrieran un retraso importante sobre lo inicialmente proyectado.

Otra de las dificultades que retrasaron las actividades de construcción fueron las inundaciones por causa del mal tiempo en la zona. Lamentablemente, los años 2012 y 2013 fueron testigo de fuertes aguaceros, muy comunes en la zona. Managua, por desgracia, se encuentra al filo de la corriente porque las zonas vulnerables ante inundaciones se van extendiendo en el municipio. Según fuentes oficiales la población que habita zonas vulnerables ha disminuido, aunque Defensa Civil aún contabiliza a unas 11.000 personas en zonas de riesgo, y la Alcaldía de Managua habla de 8.910 personas asentadas sobre los 64 puntos críticos de la zona. Managua es la zona más vulnerable ante inundaciones en todo el país, debido a su viejo drenaje pluvial, al desorden urbanístico y a su posición geográfica que la ubica en un “hoyo” y con 20 kilómetros de zona costera con el lago Xolotlán.

## CONCLUSIÓN

Para el Centro de Atención a la Mujer Acahual, este proyecto ha representado la oportunidad de ampliar los servicios de atención y aportar al empoderamiento de las mujeres que sufren violencia contribuyendo al desarrollo de éstas mediante acciones de protección física y seguimiento psicológicos para romper el círculo de violencia, mejorar su autoestima y empoderamiento para el alcance de su autonomía para ejercer sus derechos sexuales y reproductivos libres de violencia.

## MEDICUS MUNDI CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO EN MANAGUA

Con una población de 16.500 habitantes, Acahualinca es uno de los barrios más pobres de Managua: en él se ubica el basurero de La Chureca, donde un importante sector de la población vive entre y de la basura; los índices de prostitución son muy elevados, y la asistencia sanitaria es muy deficiente. En este contexto la situación de las mujeres es especialmente problemática, viviendo una extrema vulnerabilidad debido a la incidencia de diversas Infecciones de Transmisión Sexual (ITS), y siendo de manera constante víctimas de la violencia machista. Por la pésima situación socioeconómica de Acahualinca, parte de los problemas a los que se enfrentan las mujeres tienen que ver con su ámbito laboral, sufriendo explotación trabajando como recolectoras de basura o como empleadas de hogar, dedicadas a la prostitución, etc. Además, ostentan un bajo nivel económico y educativo y cargan con toda la responsabilidad en el cuidado de sus hijos/as ya que muy frecuentemente los hombres no asumen una paternidad responsable. Por lo general, las mujeres adolescentes y jóvenes tienen poco o nulo acceso a la información y conocimiento sobre sus derechos sexuales y reproductivos, lo que las hace más vulnerables a embarazos tempranos y numerosos, abortos forzados e inseguros y a la mortalidad materna. Las mujeres son más vulnerables a la violencia sexual, física y psicológica, a la discriminación en todas sus expresiones (institucional, conyugal, etc). De igual manera, la visión sexista coloca a los hombres y por su medio también a las mujeres en riesgo de contraer ITS y VIH/SIDA (en los últimos años se ha producido una tendencia acelerada hacia la feminización de la epidemia del VIH/SIDA). Las trabajadoras sexuales se desenvuelven en un contexto en el que es frecuente el consumo de alcohol y drogas y se enfrentan a violencia física, psicológica y sexual, con un enorme arraigo de la prostitución juvenil, con un mayor porcentaje de prostitutas menores de 15 años, y el resto con edades comprendidas entre los 16 y 20 años.

A pesar de todo lo descrito anteriormente, nos encontramos en Nicaragua con un amplio desarrollo organizativo y de concienciación de las mujeres; el proyecto que

tienen en marcha **medicusmundi** y la Asociación Promoción y Desarrollo de la Mujer Nicaragüense “Acahualt” incide directamente sobre las mujeres, aumentando su poder de actuación, mejorando el acceso a los medios de prevención, incrementando su autoestima, habilidades sociales, y capacidad de negociación. Así, entre las actividades que se desarrollan en el marco de este proyecto se pueden destacar la prevención del cáncer cérvico uterino y de mama, las ITS y el VIH/Sida; la defensa legal de las mujeres y el apoyo organizativo y social; el empoderamiento de las mujeres para conseguir prácticas de respeto entre hombres y mujeres y el fomento del acceso a diferentes recursos (siempre sin olvidar que se atiende al núcleo familiar en su totalidad -varones, niños y abuelos), debido a que suele estar bajo la responsabilidad de las mujeres; educación sexual para aumentar el conocimiento de sus derechos, el respeto, la aceptación, la autonomía y la libertad en la toma de decisiones, así como el impulso de la coherencia e igualdad en las relaciones entre los sexos en una sociedad en la que los roles de género están muy marcados, y dentro de los roles masculinos es común el uso de la violencia contra las mujeres.

### **Construcción del Albergue “Las golondrinas”**

Además de las anteriores actividades, orientadas en torno a la sensibilización, la formación y la prevención, y tal como se ha ido detallando en este informe, **medicusmundi** trabaja actualmente en la construcción y equipamiento de **“Las golondrinas”**, albergue para mujeres supervivientes de la violencia de género y que consiste en la edificación de casas de acogida individuales, un salón de usos múltiples, dos consultorios de atención médica y psicológica, y un área recreativa infantil. Nicaragua es uno de los países de América Latina donde se encuentran más casos de violencia física y sexual contra las mujeres (una de cada tres mujeres en el país sufre malos tratos). Entre las causas de la violencia intrafamiliar y sexual se reconocen los patrones culturales, la fijación de unos determinados roles de género y un sistema de valores que, en su conjunto, establece una relación desigual de poder entre hombres y mujeres. Con la construcción y equipamiento del complejo **“Las golondrinas”**, **medicusmundi** busca la protección de mujeres e infancia contra la violencia, proporcionándoles un espacio seguro gratuito. La construcción del albergue, así como el asesoramiento y atención a las mujeres supervivientes de violencia intrafamiliar, incluye diversas actividades, que no habrían sido posibles sin el apoyo de nuestros financiadores, entre ellos la Fundación Galenus Auriensis y el Colegio de

Médicos de Orense. Se anexa a este informe cuadro de financiación.

	Edificación del complejo del albergue de acuerdo con lo establecido en el plano arquitectónico y civil.
	Licitación y contratación del equipo constructor de la edificación.
	Seguimiento, control e informe semanal de las actividades de construcción realizadas por el equipo constructor.
	Mejorar las condiciones psicológicas, y físicas de las mujeres, favoreciendo la toma de conciencia individual, y colectiva, así como la autonomía y apropiación de los derechos de las mujeres que han sufrido violencia de género y son atendidas en el albergue "Las Golondrinas".
	Apoyar el inicio de toma de decisiones y dotar de los instrumentos necesarios para construir una vida libre de violencia. Esta actividad, que ya desarrolla el Centro Acahual, será reforzada con la casa de acogida.
	Ofrecer atención integral en las áreas de necesidades básicas, apoyo emocional, salud y protección legal, social, productiva y reproductiva.
	Contribuir a la coordinación interinstitucional y de redes de violencia de género a fin de optimizar los recursos destinados a visibilizar, prevenir y atender este problema.

## ARCHIVO FOTOGRÁFICO



En lucha por los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres, una de las principales formas de violencia



Promotoras de salud de Acahuatl



Exterior de tres de las casas de acogida del complejo "Las golondrinas"



Área recreativa infantil (zona exterior)



Materiales de construcción



Terreno demarcado para la construcción de los salones infantil y multiusos



Salón multiusos en fase de construcción, antes de ser pintado



Vista del salón multiusos delante de las casas de acogida



Interior del salón infantil

